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重重塑塑““湿湿地地之之城城””要要保保护护为为先先

葛泉眼

□甘泉

日前，市民冯先生反映，遥
墙机场正规出租车不打表，只接
受议价。记者探访得知，除了正规
出租车不打表，黄牛倒客、黑出租
也成了遥墙机场久治不愈的问
题。监管力量不足、相关职责划定
不清晰、机场管理机构缺少执法
权是三大原因，而消除黑出租靠
运动式整治仅能起一时作用（详
见26日《齐鲁晚报》C03版“不打表
只议价，黄牛倒客很随意”）。

济南遥墙国际机场是外地
人观察和了解省城的一个重要
窗口，出租车的服务质量和水平
一定程度上事关济南的对外形
象。俗话说，“物以稀为贵”，目前

正规出租车让计价器硬生生地
“下岗”以及黑车都一律议价之
尴尬，分析原因，除了监管方面
存在短板，在一定程度上与乘客
从机场到市区缺乏其他交通工
具不无关系。机场位置比较偏
远，且到此处的公交车不多，机
场大巴和其他班车相对较少，旅
客选择的主动权降低，除了出租
车之外，选择余地不多，加剧了
出租乱象。

对此，笔者希望在对机场出
租乱象进行治理的同时，要在如
何增大公交密度上下工夫，像北
上广等其他城市一样，努力开辟
和扩大场站停车空间，多开通机
场大巴和其他班车，做到车等人
而不是一车难求，缓解打车难。

这一偷

女友还让你接吗

天气越来越冷了，竟让在济
南打工的河北小伙付某打起了
偷辆电动四轮车接送女友的主
意。付某在盗窃后跑回河北老
家，不想还是被警方抓获。（详见
26日《齐鲁晚报》“小伙偷车，竟
称天冷接女友”）

@风云行：这一偷，估计你
有车也没有女友可接了！

@刘曰章：算是一个有良心
的小偷，不过香了一半，臭了一
半。

经八路公交专用道

能否限时开放

济南市交警支队1月25日下
午发布消息，近期拟对经八路进
行交通优化改造，西起纬二路，

东到青年西路，全长1 . 5千米、双
向路车道的经八路上将设置公
交专用车道，全线还将实施硬隔
离，并取缔道路乱停车行为。

@王佐佐：逼死私家车的节
奏。

@馬說者：增加公交道没意
见，但前提是得保证其他车辆参
与交通行为的公平性：严查乱停
车行为，严查公交车的违法行
为，否则，就请不要随意变更。
另，经八路的公交道建议设置为
高峰时段较为合理

“年终奖是什么鬼”

每到年底，一份厚厚的年终
奖成为不少白领的期待。但是，
近日智联招聘的一个关于白领
年终奖预期调查显示，不足三成
济南白领预计发放年终奖，一半
白领年终奖不足5000元。（详见
26日《齐鲁晚报》“一半白领年终

奖不足5000元”）
@不要吃兔兔：年终奖是什

么鬼？
@小圆：没有奔驰没有苹果

也就算了，人家100个茶叶蛋都
发了，老板还好意思拖着几千块
不发吗？

开业别放鞭炮

换种方式吧

@振东：近日，笔者在市中
区阳光新路与建宁路路口处看
到，一家饭店开业，在人行道上
燃放爆竹，足足有十分钟，大红
纸屑瞬间散落一地，腾空而起的
白色烟雾让行人纷纷止住脚步。
希望个别新开业商家不要再燃
放鞭炮，给本就不理想的城市环
境添乱了。开业不必非要燃放鞭
炮，不如把省下来的鞭炮钱让利
给顾客，既减少大气污染，又吸
引了顾客，一举两得。

机场大巴多一些

出租车还这么“随意”吗

葛原生态

葛有么说么

□雪樱

济南因“泉城”而誉满天下。
其实在上世纪50年代之前，济南
还是北方著名的“湿地之城”，名
作《鹊华秋色图》描绘了济南郊区
鹊山和华山附近的一片水乡风
光。随着城市的发展，济南市的湿
地面积不断萎缩，一些湿地甚至
已经干涸。为了改善环境，济南目
前正在建设保护17个湿地公园。

（详见26日《齐鲁晚报》“17处湿地
公园重塑‘湿地之城’”）

早在上个世纪50年代，济南
就有“湿地之城”的美誉，人们择
水而居、依绿为邻，很多老济南
人都有湿地情怀，这也为湿地之

城增添了底色。然而，伴随城市
迅猛发展与不断开发，硬化面积
增加、内涝风险提升，很多湿地
变成“失地”，或是人为破坏，或
是肆意吞噬，导致地面“不能呼
吸”，威胁着城市的生态环境。建
设湿地公园的规划，就是湿地保
护的大手笔，无论是大明湖直通
华山湖，还是白泉湿地、北湖湿
地等，关乎城市“绿色变革”目标
的实现，是“显山露水”的红利。

笔者以为，重塑“湿地之
城”，既离不开保护与利用的权
衡，让两者成为助飞的“双翼”，
也要推进立法，以法治的力量确
保保护工作的有序开展，从源头
避免顾此失彼。

先说保护与利用，建设湿地
公园，是保护第一、修复与利用第
二，应厘清两者之间的关系。因
此，应科学规划、合理建设，最关
键的是，要避免“建设性破坏”。

湿地保护属于综合性的工
程，要保证其在法治轨道上运行，
应加快湿地保护立法进程，创建
长效管理机制与考核制度；完善
与落实生态补偿、征占管控等制
度，以政策激励与经济补偿维护
拆迁群众的利益。此外，还应将湿
地保护指标纳入干部政绩考核或
经济社会发展评价体系中来，以
倒逼湿地保护的责任意识，重拳
遏制各种违法乱象，严守生态文
明的警示红线。

据家住中建锦绣城的居民
王女士介绍，小区的社区活动室
要收费，一个月20元钱。据社区
服务中心的工作人员介绍，到活
动室锻炼的人太多，因此通过收
费来控制人流量，延长健身室的
使用效率（详见26日《齐鲁晚报》

“到健身室活动，每月要交 2 0

元”）。对于此事，有市民支持，也
有市民反对。

市民@宋振东认为，到社区
健身室活动交费，合情合理，谁
接受服务谁交费，又不是强制收
费，感觉不合理的可以不去，现在
健身的地方到处都是，不一定非
要去社区健身室。另外，每个月交
20元的费用，合在每天才几角钱，
费用又不多，都能负担得起。

市民@王乐良也认为，健身

器材在使用过程中，这些器材会
不同程度地受到损毁，需要不断
维修更换，由使用者承担这些增
加的成本，这样健身室才能更好
地长期运转。

当然，持反对态度的市民也
不少。市民@徐衍东认为，社区
服务，是具有公益性的，不能改
变其实质，变成市场化运作。收
费只能让有条件的可以享有使
用权，而经济条件差的只能望而
兴叹。他还提出了建议，“不如采
取计时制，按居民人数分配健身
时间，做到公平、合理。”

市民@陶玉山觉得收费多
多少少让人心里不是滋味。他建
议，应该把精力用在加强健身室
科学规范的管理监督上，动员前
来健身的居民参与管理。

给社区活动室“降压”

收费之外另有他法

葛一人E语
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